

Le plagiat

Le plagiat (de *plagiare*, « voler, dérober ») est une faute morale — et qui peut, dans certains cas, déboucher sur une plainte pénale — par laquelle on copie en partie ou intégralement une information (pensée, raisonnement, texte, tableau, graphique, image, œuvre artistique, etc.) en omettant délibérément ou par négligence d'en mentionner la source (livre, article, site internet, intelligence artificielle, etc.)

Quelles que soient les motivations : paresse, ignorance ou même crainte de ne pas faire assez bien par ses propres moyens, le plagiat consiste en un vol intellectuel inacceptable.

Le plagiat peut prendre différentes formes :

- substitution de son intelligence par une intelligence artificielle ;
- appropriation pure et simple du travail de quelqu'un d'autre en le présentant comme sien (copier-coller intégral) ;
- reprise textuelle, sans mention de la source et sans utilisation des guillemets (copier-coller partiel) ;
- traduction textuelle, sans mention de la source et sans utilisation des guillemets ;
- substitution des mots / expressions d'un texte par des synonymes, sans mention de la source ;
- reformulation paraphrastique ou résumée, sans mention de la source ;
- insertion d'images, de graphiques ou autres, sans mention de la source ;
- achat d'un travail sur un site web ;
- réutilisation d'un ancien travail produit dans un autre cours ;

Au contraire, indiquer clairement ses sources permet :

- de montrer que vous avez pris du temps à effectuer des recherches ;
- de renforcer la crédibilité de votre travail par la présentation d'une réflexion qui fait autorité ;
- de faire preuve d'honnêteté intellectuelle en rendant hommage à ce qui a été fait avant vous ;
- d'offrir à votre lecteur des références qui lui permettront d'en savoir davantage sur le sujet que vous avez traité ;
- de se protéger des risques du plagiat.

Les enseignants sont très conscients de ce que les étudiants sont en mesure de faire et n'en demanderont jamais plus. Il vaut donc mieux effectuer le travail demandé par soi-même, quitte à renforcer ensuite sa pertinence par quelques citations bien choisies, que de prendre le risque de partir d'une source qu'on imite parfois un peu trop et qui nous conduit la plupart du temps à l'échec. En effet, tout plagiat est logiquement sanctionné par la note minimale et est rendu sans correction. Par respect pour soi, pour ses prédécesseurs et pour les enseignants, évitez un plagiat systématiquement repéré, notamment à l'aide d'outils très efficaces pour le faire.